

EL GUAYAS.

PERIODICO EDITADO POR LA SOCIEDAD FILATELICA
DEL CUAYAS.

PUBLICACION QUINCENAL.

DIRECTOR, FRANCISCO CARLOS COELLO.

AÑO L.

Guayaquil, Noviembre 1 de 1887.

Núm. 9

EL GUAYAS.

GUAYAQUIL, NOVIEMBRE 1° DE 1887.

..... Octubre 1 de 1887.

SEÑOR DIRECTOR DE «EL GUAYAS.»

Guayaquil.

Señor:

A una feliz casualidad debo la fortuna de haber leído el número 7 de *El Guayas* estimable publicación de Ud.; pues oculto y prófugo como me encuentro, a causa de las nuevas persecuciones de que soy víctima desde Abril último, mi residencia en Ambato es difícil, teniendo por esto que andar por los campos en busca de aire y libertad personal. Ahora mismo dicto la presente en un hermoso rincón de los Andes; y sabe Dios, señor mío, si en presencia de esta risueña como salvaje naturaleza, no he derramado ardientes lágrimas de gratitud por esa mano desconocida que ha llamado en mi socorro á los liberales de Guayaquil y del Ecuador entero, á fin de que contribuyan con los recursos que yo pudiera necesitar para emprender un viaje á Europa por ver si recupero la vista que perdí hace diez años.

Si, señor; inmenso y eterno será siempre mi reconocimiento hacia el joven que con tanta generosidad se acordó de mi humilde persona, dirigién-

yo reconozco en él un espíritu elevado, un corazón lleno de los más tiernos sentimientos; y le bendigo con toda mi alma, y mis hijos le bendicen; y con ellos hago fervientes votos al cielo por la felicidad de ese amigo, de ese desconocido, á quien estrecho la mano, valiéndome de U. señor Director.

La ceguera no es un mal, señor; antes sí, para el hombre que tiene en nada esta sombra fugaz que llamamos vida, ella es un bien positivo y de inmensa trascendencia; porque el corazón se abre á las más dulces esperanzas de una vida mejor más allá de la tumba, porque su inteligencia encuentra horizontes más dilatados, regiones más serenas, ideales más sublimes y consoladores. Oh! si mis ojos tornaran á la luz, si la ciencia hallara medios de arrancarme de esta bendita oscuridad en que vivo por cierto que fuera yo muy desgraciado; disipáranse acaso mis justas y racionales esperanzas, asaltarame la duda, mis pensamientos fueran por ventura mezquinos, rastreras mis aspiraciones, y perdería en un instante todo el camino que he recorrido en diez años de abnegación y dulce sufrimiento.

Verdad, señor, que en los primeros días de mi ceguera, tuve momentos de melancólica tristeza, de insólita pesadumbre; parecióme imposible la vida, imposible andar, imposible moverme, imposible ilustrarme, imposible dictar este escrito, imposible buscar con mi trabajo el pan de mi vida, hallábame, además, en el vigor de mi juventud; empujaba á veces con trabajo y tem-

años de edad; y quedar ciego de repente, y perder todas las ilusiones del joven, y no ver mas que finieblas por doquiera, y no sentir más que la tempestad sobre mi cabeza; ah, señor! eso era horrible, habia para desesperarse. Pero pronto vino la razón en mi auxilio, llamé á la filosofía, interrogué la historia de otros hombres que habian sido mucho más desgraciados que yo; y una consoladora sonrisa asomó á mis labios, y un tierno sentimiento de resignación, llenó todo mi ser. Desde entonces vivo contento, feliz en la dulce pobreza, sereno en la adversidad; y ando y leo y escribo y me ilustro y, q' es más, trabajo para mis hijos haciendo honestamente mis defensas en el foro, no obstante los destierros, prisiones y persecuciones de que vengo siendo objeto desde 1882 hasta la fecha. Páreceme, pues, que mi espíritu es mejor de lo que antes era, que se eleva mas y mas ensanchando sus horizontes, y que mi pecho es más sensible á todas las grandes emociones.

No me quejo, por lo mismo, de la suerte que me ha cabido, ni tengo mi ceguera como una gran desgracia; no lloro por ello como tan amargamente lloró el divino ciego de Albión, ni acuso tampoco á los insensatos que se han reído de mi juzgando que Dios me habia castigado; no pido luz para mis ojos, reclamo luz para mi inteligencia; y cuando llegue la hora de rendir mi espíritu al Creador, bajará contento al sepulcro; porque la muerte es el prólogo de la vida; porque más allá tendrá la luz que aquí me ha faltado; la vida, la que

nadie me envidiará y que me hará olvidar las fugitivas horas de amargura pasadas en la tierra.

Dígnese, señor, poner esta carta en manos de mi generoso desconocido, y aceptar U. mis sentimientos de aprecio y gratitud.

J. B. VELA.

INTERIOR.

Machala, Octubre 12 de 1887.

Señor Director de "El Guayas."

Guayaquil.

Muy señor mio:

La Compañía Dramática y de Zarzuela, recoge en todas las funciones, sino dinero bastante, muchos aplausos por lo bien que se desempeña.—Cada vez se hace admirar más y más la gran actriz doña Tuca Castro, lo mismo que el señor D. L. F. Gómez, las niñas de este señor, muy bien; el señor Birelli, como siempre, arrancando risas, desde que se presenta en sus papeles característicos; el señor Poggio, el señor Diaz, los señores Lloveras y Dominguez, también interpretan debidamente sus papeles.

El Centro de aquí, "Unión Ibero Americano," correspondiente del de Madrid, tuvo una espléndida sesión el 9, celebrando el primer aniversario de su instalación.—Creo que se vá á publicar una revista, por la cual no entro en detalles.

El Ingeniero señor don J. B. Dávila ha presentado al Consejo, fianza hipotecaria por 71.000 suaves, para llevar á ca-

nero, mientras se hacen los avalúos y se otorga y registra la escritura.

La sociedad machaleña está indignada por el alevoso asesinato cometido en el "Guabo," en la persona del joven Juan Francisco Berrezuela, que no tenía sinó 23 años, pertenecía á una de las familias notables de aquí. Se instruye el correspondiente sumario con actividad, y daré cuenta de su curso y resultado.

El día 10, fugó de la cárcel y sobre la guardia, el criminal N. Benavides, abusando que los soldados eran cuatro milicianos. En esta capital, tanto por su inmediación á la frontera peruana, cuanto por otras razones muy claras, no debe faltar una guarnición respetable.

La opinión por acá está en favor del Sr. don Antonio Flores. Los liberales moderados parece que se unen á los que gobiernan, para contrarrestar al partido conservador y al radical; aun cuando no veo al caudillo de este partido, ni creo tuviese éxito, y mas bien seria dar el triunfo al ultramontanismo, dividiéndose el partido liberal.—La numerosa colonia azuaya de estos pueblos, donde hay muchas personas de inteligencia y prestigio, se decidió por el Dr. Flores, desde que sonó su nombre.

Sin mas por hoy quedo de U. atto, y S. S.

EL CORRESPONSAL.

Cuenca, Octubre 8 de 1887.

Apreciable Señor Director.

Daré principio á esta mi segunda correspondencia comu-

y cambiarla con moneda nacional. Indudablemente las provincias que más ganan con este cambio son las de Azuay, Cañar y Loja, pues en ellas es donde únicamente circula la malhadada moneda boliviana que tantas pérdidas ocasiona á los comerciantes en sus transacciones con Guayaquil.

El servicio telegráfico es pésimo entre esta ciudad y Guayaquil, y al decirlo me apoyo en que tres telegramas dirigidos de aquí á esa ciudad no han sido recibidos allá, y dos dirigidos de Guayaquil á ésta tampoco se han recibido aquí ocasionando con este mal servicio una pérdida considerable á los interesados; ahora bien la culpa está en los empleados de esta oficina, en los de esa, ó en los de las oficinas que se encuentran en el tránsito?—No sabemos á quien atribuir la falta y lo unico que deseamos es que en adelante cumplan con su deber los señores telegrafistas porque de otro modo ocasionan al público perjuicios de consideracion.

Ya están funcionando todos los planteles de instruccion pública de esta Provincia y en algunos de ellos se han introducido varias reformas que sin duda alguna daran excelentes resultados al fin del año escolar.

El camino llamado "Carretero de Naranjal" se deteriora mas y más cada día, siendo ya casi intransitable el tal camino, de desear seria pues que el Supremo Gobierno dirigiese una mirada hácia nosotros y viese como se encuentran las vias de comunicacion en esta Provincia.

Todaya aquí no se dice, ni

esto no sucederá; el pueblo
aun no concurrirá a los urnas
electorales.

De Ud. Sr. Director atto. y
S. S.

EL CORRESPONSAL.

CAMPO NEUTRAL.



EN LA MUERTE DE ISIDRO MARIA SUAREZ NAVARRO.

La muerte, terrible arcano de la eternidad! acaba de arrebatarnos en sus sombras impenetrables al que fué ISIDRO MARIA SUAREZ. Atroz congoja nos fatiga el alma cuando lamentamos la sensible pérdida de tan caro amigo; joven de tantas esperanzas para su familia, para la sociedad y para la Patria. Ha dejado de existir en la flor de sus años, víctima de cruel enfermedad que cortó el hilo de su preciosa vida en cinco días de resignado padecer.

El puesto que ocupó entre sus amigos es irremplazable, el vacío que ha dejado en la sociedad, nadie podrá llenarlo dignamente, porque ISIDRO MARIA SUAREZ tuvo para con aquellos el atractivo de las nobles acciones, siendo amable y fino su trato, consecuente, leal y generoso, sanas sus ideas y sus costumbres puras e intachables. Con su talento precoz y distinguido, hacia lucir entre la juventud su palabra fácil, por medio de la que daba lecciones superiores á su edad. Por eso llora inconsolable su familia, por eso ha sentido su pérdida el digno pueblo en que nació, y por eso sus amigos, á quienes llamó en sus postrimeros momentos, se han constituido en depositarios de su nombre querido y de sus virtudes.

Ellos que tienen su muerte como un doloroso ensueño, porque sus corazones se resisten á creer en su realidad, irán, ISIDRO MARIA, á regar en tu sepulcro las lágrimas de su dolor, bajo la fúnebre sombra del ciprés que lo cubre.—Adiós, amado consuelo, enristimo é inolvidable amigo, adiós!

Guayaquil, Octubre 31 de 1887.

Oclaro Wither.—Eduardo Arce.
Francisco E. Navarro.—Francisco E. Navarro.
Francisco E. Navarro.—Francisco E. Navarro.

CRONICA.

En la sección *Campo Neutral* publicamos un elegante artículo, que los amigos y consocios del que fué Sr. ISIDRO SUAREZ N. dedican á su memoria. Son cuatro palabras pero escritas con ese sentimiento tan noble que inspira el dolor de la pérdida de un amigo que al separarse de este suelo deja un vacío en el seno de su inconsolable familia y amigos, vacío que atrae una melancólica tristeza en el hogar y en el corazón de aquellos que le recuerdan y recordarán eternamente. Una lágrima más vertiremos nosotros también sobre la tumba de ese amigo, de ese consocio, de ese condiscípulo á quien le arrebató la existencia la terrible guadaña de la muerte en el albor de su edad, en ese tiempo en que la fe reverbera en el corazón de los niños, en que las ilusiones se ven al través del prisma de una existencia futura. Que la tierra le sea propicia, y que la metamorfosis de su existencia sea la gloria, son los sentimientos que abrigan los que en este suelo tuvimos la honra de estrechar su mano.

El Domingo á las 9 y 25 a. m. ocurrió un incidente bastante grave que hubiera causado una gran avería á no ser por las mulas que sirvieron de bionbo para contener la catástrofe. Uno de los carros que circunvalan por las calles de "Chimborazo" y "Comercio" cruzaba á través de la calle de "Nueve de Octubre" en momentos que el carro del *Salado* venía en dirección horizontal á ésta; iban con tal velocidad los antedichos vehiculos que se estrellaron fuertemente uno á otro; felizmente el golpe no rebotó en las mulas, pudiendo así contener un fuerte descarrilamiento con riesgo de haberse volcado uno de los tranvías. El incidente ocurrió á la señorita conductora que es la más expuesta en semejantes incidentes. Pedimos,

pues, á la Empresa que ordene á los breteros de los carros que vayan con moderación y que sostengan el brete cuando las mulas se precipiten demasiado; pues, de lo contrario tendremos que deplorar desgracias mayores.

Varias personas se nos han acercado suplicándonos que pidamos á nombre de ellas al simpático señor Jarques que ponga en escena en esta temporada las conocidas zarzuelas que llevan por nombre *Las nueve de la noche* y *El estudiante de Salamanca*.

No dudamos que el señor Jarques que es tan bondadoso no negará esta petición que se hace para satisfacer al público y al bolsillo de la Compañía, pues lo interesante es que se representen obras nuevas.

¿Cuándo es que comienzan á funcionar las clases de Filosofía en el colegio de San Vicente? Hace ya algunas semanas que abrió su curso dicho plantel y las clases de Filosofía no principian ni siquiera se conoce al profesor de dicha aula.

Preguntamos á quien corresponda ¿llegará la cañonera nacional *Tunguragua*?

Hace algunos días que se ha separado de la imprenta de "Los Andes" nuestro amigo el Sr. Ricardo P. Pintó, después de haber desempeñado allí su empleo á satisfacción de sus superiores.

Recomendamos á nuestros lectores los artículos de fantasía que le han llegado últimamente al Sr. Carlos Coello; el gusto más refinado no tendría nada que desear, pues, además de la hermosura de la forma el trabajo es de lo más fino.

Ponemos en conocimiento de nuestros amigos de suscripciones los han hecho siempre atrasados no teniendo por consiguiente lugar á reclamo alguno.

La suscripción principió cuando el periódico salió quincenal, empezando por consiguiente desde el número 4, así es que del 4 al 5 es un mes, del 6 al 7 un mes, del 8 al 9 otro mes, quedando por consiguiente terminada con el presente número las cuentas de los que nos han favorecido con sus suscripciones.

Hacemos estas advertencias porque hemos recibido algunos reclamos y más aún porque desde el número próximo saldrá nuestra publicación semanalmente por lo cual contamos como siempre con el favor que plegue al público dispensarnos, para no desmayar en la ardua tarea que hemos emprendido.

La Compañía Jarques que siempre está dispuesta á complacer al público, poniendo en escena obras que por su argumento, música y otras cualidades necesarias las hagan dignas de presentarse ante éste, no ha vacilado en ofrecernos para esta semana una escogida velada, poniendo en escena la zarzuela *Los Tres Mosqueteros*.

Obra enteramente popular que ha arrancado la admiración de cuantos la han leído. No dudamos que por esto tendrá casa llena y el público saldrá satisfecho del coliseo.

La Marsellesa.—Esta popular cuanto interesante zarzuela se representó anoche ante una escasa concurrencia, a pesar de que todos los artistas trabajaron con entusiasmo, sobre todo la Sra. Isidora de Jarques que arrancó nutridos aplausos de la concurrencia. Frías estuvo algo feliz en algunos pasajes. Recalde bien, la Srta. Queraldo admirable en su rol de Magdalena y Peyres en el rol de Juan. Los coros muy buenos.

A. BETHENCOURT E HIJOS.

CURAZAO.—(Antilla Holandesa.)

LIBRERIA, ALMACEN DE MUSICA, IMPRENTA.

INSTRUMENTOS DE MÚSICA DE TODAS CLASES.

La situación geográfica de la isla de CURAZAO, Antilla Holandesa que se halla en el Mar Caribe á los 12 y algunos minutos de latitud Norte, vecina á las repúblicas de Venezuela, Colombia, Santo Domingo y Haití; en comunicación directa y frecuente con dichas naciones, con todas las demás Antillas, con la América del Norte y Europa; teniendo además fácil y pronto acceso á las costas del océano Pacífico, la constituye en un punto de escala muy á propósito para generalizar y extender en todo el Continente occidental sus relaciones comerciales, siendo llamada, en cierta esfera de su actividad industrial, á servir en particular de centro y medio de enlace entre las diferentes naciones de la América Central y del Sur, desde el punto de vista de sus relaciones literarias.

Esto es lo que han comprendido los dueños de la casa mercantil que gira en dicha plaza bajo la razón social de A. BETHENCOURT E HIJOS, dando á los tres más importantes y genéricos ramos de sus negocios—LIBRERIA, MÚSICA y TIPOGRAFIA—toda la extensión que en sus miras se requiere.

El ALMACEN DE LIBROS no excluye ningún género de las producciones intelectuales, si son útiles y buenas, particularmente de las que se publican en idioma español, y el de MÚSICA comprende dos ramos principales; el más completo y variado surtido de música escrita la más general y extensa colección de instrumentos con sus accesorios.

La casa sostiene, además, un periódico que por ahora es quincenal, no más, el cual le sirve de órgano, y circula GRATIS en todas las naciones hispano-americanas del Centro y del Sur del Continente, en todas las Antillas, en Méjico y en las principales plazas comerciales de los Estados Unidos y de Europa.

En el BOLETIN DE LA LIBRERIA DE A. BETHENCOURT E HIJOS se publican á precios módicos los anuncios de las casas mercantiles, y se hace mención de todas las obras nuevas de que se adquiere conocimiento por voluntad de sus autores, principalmente de los americanos y españoles, en una sección, ya expositiva, ya crítica; según el mérito de las publicaciones.

Los libreros, autores y editores que remitan GRATIS dos ejemplares de sus publicaciones, las verán incluidas en la indicada sección.

EL BOLETIN DE LA LIBRERIA circula especialmente entre los comerciantes, agricultores, banqueros, industriales, propietarios, literatos, escritores, sacerdotes, médicos, abogados y artistas de cada plaza; se le envía gratuitamente á cuantos manifiestan deseos de recibirlo, y se remite á todos los periódicos en idioma español de que se tiene noticia, y á los demás que mandan el canje.

EL CATALOGO GENERAL: así como los especiales de Religión, Ciencias y Artes, Literatura, Medicina, Jurisprudencia, Idiomas, Galerías, Dramática, Música, Instrumentos de música, Químicos, Agricultura y Mecánica, etc. etc. se remiten GRATIS á quienes los solicitan.

IMPRENTA Y LIBRERIA «EQUATORIANA» CALLE DEL ENFERMO EN NEUMEROS 111.